
CIC/CMT/P/060/16 
(討論文件) 

建造業議會  
 

建造採購專責委員會 
 

建造採購專責委員會 2016 年第三次會議於 2016 年 9 月 12 日（星期一）下午二時三十分於香港灣仔告士打道 138 號聯合鹿島大廈 15 樓
1 號會議室舉行。 

建造採購專責委員會 2016 年第三次會議就下列事項進行討論： 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  

- - 成員歡迎新任增補委員，代表建築地盤職工總會的顧志明先生。他將接替剛離任的鍾凌蘇先生。 

3.1 CIC/CPT/R/002/16 
（討論文件） 

通過進展報告  
成員通過於 2016 年 6 月 23 日（星期四）舉行的採購及工程分判專責委員會會議之進展報告。 

3.2 CIC/CPT/R/002/16 
（討論文件） 

上次會議續議事項 
(a) 第 2.2(d)項  - 蔣日雄教授於議程第 3.5 項講解其「工地星期六休息」的研究結果。 
(b) 第 2.4 項  - 就擬成立維修、保養、改建及加建採購（RMAA）專責小組，自上次專責委員會會

議後未再收到成員的其他意見。就此確認專責小組的建議範圍、職權範圍及成員名單。議會秘

書處將與專責委員會主席商討專責小組主席的合適人選。 
(c) 第2.6(g)項  - 成員備悉由廉政公署歐陽黃美芳女士於會議上提交的一份關於建造業貪污趨勢的

文件。 
3.3 CIC/CPT/P/008/16 

（討論文件） 
建造業議會研究基金修訂的運作架構及研究議程的專案 
成員備悉修訂的建造業議會研究基金的運作架構及由建造採購專責委員會跟進的研究議程。另請成

員於會議後提供其他可行的研究範疇建議。 
【會後備註：收到成員提供的建議並已將建議交致研究專責小組再作考慮。】 

3.4 CIC/CPT/P/009/16 
（討論文件） 

提名成員加入研究專責小組 
成員備悉並同意提名陳志超工程師代表建造採購專責委員會出任研究專責小組成員。陳志超工程師

亦同時於專責小組代表建造安全專責委員會。 
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CIC/CMT/P/060/16 
(討論文件) 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  

3.5 - 
（參考資料） 

工地星期六休息研究項目簡介 
香港理工大學蔣日雄教授對其「工地星期六休息」的研究結果作簡報。總括而言，「工地星期六休

息」未必能夠短期內在本地建造業推行。建議應專注透過提昇工人福利、薪酬保障及就業前途從而

吸引勞動力加入建造行業。 

【會後備註：專責委員會成員黃若蘭女士表示發展商願意與其他有關人仕探討提昇工人福利及工地

環境的可行方法。】 

3.6 CIC/CPT/P/010/16 
（有待確認） 

參考文件 - 新工程合同案例集：西貢福民路明渠改善計畫 
成員原則上確認新工程合同案例集，唯需於案例集加入前言以表明： 
- 新工程合同的利弊仍在評估之中，現階段對使用新工程合同的經驗未能作概括而論。 
- 清楚說明此案例集由渠務署編寫，僅代表署方的立場。 
【會後備註：議會秘書處就意見撰寫了前言，並於 2016 年 9 月 29 日獲專責小組主席認同。如議會

成員未有其他意見，案例集將連同前言於議會網站發佈。】 

3.7 CIC/CPT/P/011/16 
（有待確認） 

參考文件 - 帶有條款的來索即付保證書標準格式 
成員討論應否由議會發佈帶有條款的來索即付保證書標準格式（「標準格式」）。香港建造商會孔祥

兆先生擔心如由議會發佈標準格式，會被視作為議會認同來索即付保證書的做法，對此香港建造商

會表示反對。成員普遍認為來索即付保證書有其不良之處，但於建造業界中並不罕見。標準格式作

為其他來索即付保證書以外的一套公平而平等的選擇，對建造業界整體而言亦有好處。 
成員建議為避免發出錯誤信息，標準格式應包含指引，清楚表明不建議採用來索即付保證書；以及

參考議會於較早前出版的刊物中引述其他有效確保承建商表現的方法。議會秘書處將咨詢專責小組

主席撰寫指引，並於下次專責委員會會議中再作確認。 

3.8 CIC/CPT/P/012/16  
（參考文件） 

分包商註冊制度運作的最新情況 
成員備悉分包商註冊制度運作的 工作 進展情況。特別提及四間牽涉沿水事件的註冊分包商接受了

規管行動，分別獲暫停註冊四至九個月。 

成員備悉建築地盤職工總會馬錫金先生將接替鍾凌蘇先生出任分包商註冊制度管理委員會成員。 
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(討論文件) 

議程項目 文件  主要議決／進展摘要  

3.9 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

其他事項 
(a) 自選分包合約標準合約條款專責小組簡報  - 成員備悉簡化版標準分包合約（「簡化版合約」）

已完成編製並傳閱給各專責小組成員徵詢意見。專責小組主席承認現時的簡化版合約仍偏冗長

而未能達致當初構思的一份僅數頁長的文件。專責小組主席坦言要考慮到不同持份者需要的同

時而平衡合約文件的全面性與精簡度殊不容易。他提議而成員亦同意將現有的簡化版合約當作

修訂版的標準分包合約供較複雜的工程使用；另聘法律顧問撰寫一份精要的簡化版合約。 
(b) 提升分包商註冊制度專責小組簡報  - 成員備悉專責小組於短至中期將探討如何加強半官方機

構；如市區重建局或本地大學等對分包商註冊制度的支持。至於長遠實行強制分包商註冊，專

責小組建議按研究基金架構進行相關的學術研究。 
成員備悉專責小組的更新成員組合。 

(c) 甄選承建商專責小組簡報  - 成員備悉除香港地產建設商會未能提名代表外，其他獲邀參與專

責小組的組織均提交了其代表人選，並將於日內發出委任信。專責小組第一次會議安排在 2016
年 10 月 3 日舉行。 

註：在建造採購專責委員會會議上討論的上述文件 及 進展報告 全文 ，可應議會成員要求由議會秘書處提供。 
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